
最是黃金難久留，從低角度綻放
花朵的八○年代──詹宏志訪談
The Transience of a Golden Age— 
An Interview with Hung-Tze Jan

王俊傑：

我們現在講的「趨勢」比較是大眾化、訊息性的角度，而詹宏志先生在1980年
代的「趨勢專家」角度，反而是跟社會結構變遷、知識的轉變、文化的介入有

關。回頭看1980年代對於現在的影響，雖不見得是直接的，但卻是相當重要的
轉折，所以我們希望以新的「跨領域」觀點彙整當時發生的事情。當時沒人用

這個詞彙，但不管是電影、美術、音樂、劇場等等，其實大家都是彼此認識

的朋友，互相支援和參與，現在看來其實就像「跨領域」。此次以你的經驗來談

1980年代是個很特別的切入，和我們之前有明確專業領域的作法不一樣，特別
是你也深度參與各種不同領域的活動，對台灣當代文化發展上有巨大的影響。

黃建宏：

觀察1980年代台灣的活力來源其實跟人的心理狀態，還有跟人跟人、環境之
間的互動關係非常密切，反而跟當時有什麼機構、建置了什麼政策等不一定相

關。要了解台灣，就需要去了解1980年代這個時間跨度所產生的力量。今天邀
請詹宏志先生，希望請他分享當時在各個領域中的參與及觀察。

詹宏志：

我盡量從見證者的角度來談，作為一個見證者的優點是，也許還有機會來描述

當時的氛圍和感受，因為見證者做的事，是對於感受的回應。缺點是，不管如

何都只是參與社會上眾多同時發生的某件事，所以別的面向不見得看得到。包

括我對參與的事的觀點，可能都受我扮演的角色侷限。我先稍微簡單說一下我

的職涯，因為目前的文獻包含維基百科都不是很準確。
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北美館｜ 2021.10.05

我要升大二的1975年進入《幼獅文藝》，當時《幼獅文藝》的主編瘂弦先生在一
場學生活動裡看到我做的海報，找我去做美術編輯，在我之前的美術編輯是阮

義忠。《幼獅文藝》在1960末、1970年代初曾是台灣最前衛的雜誌，瘂弦先生
在做《幼獅文藝》時，是最早開出各種國際瞭望專欄的人，有國際的藝術、文

壇瞭望、電影影評，寫了各種台灣看不到的電影。這個概念後來延伸到《聯合

報》和《中國時報》副刊。從1960年代延續到將近2000年，當時，台灣的編
輯人是傾向把全世界使用中文寫作、創作、繪畫的人都當作台灣作家。因為大

陸對外並不開放，跟世界沒有流通與聯繫，所以當時台灣在文化與藝術上的確

是某種型態的中心，只要是講中文、用中文創作的，或者有華人背景的，不管

什麼形式的藝術家唯一聯繫的地方都是台灣。

1976年我被派去辦《幼獅少年》時，瘂弦去了美國讀書，總編輯的工作就交給
王鼎鈞。我們都跟王鼎鈞無法相處，因為他受過白色恐怖迫害，是個受害者，

可是後來他反過來也成多疑的人，他看什麼都覺得非常恐慌、擔心出事。《幼

獅少年》第一期，我的主編想邀請剛從巴黎回來、對西方藝術很有獨特看法的

蔣勳寫專欄。當時我們雜誌彩色的封面、封底特別珍貴，且商業活動跟廣告還

很少，我就建議把封底拿來做「One Piece Museum」，讓蔣勳每期挑張畫，寫關
於這張畫的故事或是他美學上的訓練。他第一期就給了塞尚《穿紅衣的少年》，

這件作品引起主編的反對，覺得會害到他。創刊時正好要過農曆年，我們還衝

到印刷廠把封面換掉，蔣勳那個專欄也無疾而終。

1978年瘂弦從美國回來做《聯合報副刊》主編，又邀請還沒大學畢業的我進去。
我也就撞見了報紙與副刊的黃金時期。黃金時期這個斷點不是很容易，比較明

確的原因是從1970年到1989年間恰巧是《聯合報》跟《中國時報》報份大幅成
長的時候。以我的觀點，1945年到1964年這20年間的戰後嬰兒潮，正好於此
時成家立業，而有效報份的數量跟人口的增加無關，跟新家庭數的增加有關，

誰拿到新增報份誰就是最大報。1960、1970年代以前，《中央日報》、《聯合報》、
《中國時報》報份沒有相差很多，但到了我進入《聯合報》後，它跟《中國時報》

拿走了大部分的新增報份，兩大報社的概念已經形成，副刊的競爭也非常激烈，

其它報社完全已不足觀。家庭數增加也使台灣房地產、新消費品需求飛增，廣

告需求大量增加，衝擊到報紙，報紙的版面寸土寸金、非常昂貴，所以兩家報

社當時是非常富裕的媒體，對學者的禮遇、作家的資助都很大手筆。我們當時

都非常忙碌，特別是碰到國建會有大量歸國學人，同一時間台灣可能充斥著幾

十位的知名學者，每天都要安排採訪活動，也為副刊主編帶來很大的網絡，天

線都非常敏感。

當時黨外雜誌才剛興起，力量不大，報紙的副刊就是言論的第一線，因為他們聯

繫全世界的華人作家跟學者，這些人的題目有可能談中國大陸、談台灣、談民
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主、談歷史，這些解釋都有可能跟官方的解釋衝突。這邊說個小故事，到1970
年代初才開始有跑到外面的文革倖存者，當中有人開始寫作、敘述文革經驗，

有阿老的《腳印》、凌耿的《天讎──一個中國青年的自述》。而陳若曦的《尹縣

長》藝術成就比較高，不只轟動台灣更轟動全世界，所以各國都出了譯本。那

時代的副刊主編對國際訊息非常敏感，所以瘂弦在1978年《尹縣長》英文版出
版前夕就拿到小說的序，要搶在英文版上市之前登出。當瘂弦看完中譯稿，按

他工作的邏輯或習慣有一些刪減跟更改，刪了一句引述自張系國的話，「台灣

政府對言論的控制跟他對岸的敵人是一樣的」，這段話的引述在序的前後文之下

也是對的，意思是說在台灣，創作者也有他的艱難之處。但我看了之後感到不

妥，說這是全世界的大事，不能這樣處理，寧可不登，要登就全文照登，不然

過兩天全世界都會看到與這不同的版本。瘂弦先生也同意我的想法。可是這在

那時代是很危險的，他非常猶豫，在辦公室踱步考慮整晚後決定全文刊登。之

後，他打電話回家給太太打包些行李，因為不知道明天會不會就被約談。

當時新聞以外的所有題目都在副刊，副刊內容不可預測。副刊在瘂弦跟高信疆

之前是工作靜態的文學副刊，作者寫稿子來，編輯挑出要刊登的詩、散文或小

說。但到了1970末、1980年代初，新家庭數和報份增加，社會議題也在爆發，
各種題目都衝擊你的知識領域與觀看視野。報紙的副刊覺得所有社會動態都是

他們的範圍，所以高信疆會做像洪通、陳達，創造各式各樣與社會衝撞的題

目。當時瘂弦創造了「第三類接觸」的概念，就是把完全跨領域，在你認知當

中不可能會坐在一起對話的兩個人設計在一起談同個題目，譬如找許信良和鳳飛

飛談流行歌曲、找楊牧和胡茵夢談電影。你可以看出他們想把傳統藝文題目社

會化、人工碰撞的企圖。1979年，我被報社派去做萬象版主編，但我對這工作
沒有很喜歡，那時我也大學畢業了，很想用到我自己的訓練，所以最後我離開

陳若曦，《The Execution of 
Mayor Yin》（尹縣長）英譯本
書封，1978（英譯本書封典藏
者：中華民國筆會。數位物件

典藏者：中央研究院數位文化

中 心。CC BY−NC−ND 3.0 
TW。發佈於《開放博物館》）

《聯合報》，任職《中國時報》系統的《工商時報》編副刊。《中國時報》所有人

都知道我原來是他們重要的對手，各種工作都希望我參與，所以再來我又看到

《人間副刊》高信疆的工作情境。他是個更強烈想要「攪動社會的人」，不能甘

心出了一篇文章是社會沒反應的，他如果對某個東西有他自己的認同，就要排

山倒海非做到震撼社會不可。瘂弦、高信疆兩個人格獨特的編輯的對抗，以及

兩報不分軒輊的資本、資源、國際聯繫，這個黃金時期從1970末一直到1990
年代初，台灣各種刊物、黨外雜誌出來分掉各式各樣的議題後，副刊才開始沒

那麼要緊。

1979年底我到了《工商時報》副刊，雖然是財經報紙，但那時是個文藝副刊；
另一方《經濟日報》的副刊是類似財經小品、管理的文章。但因為我有兩大報

副刊的洗禮，覺得要動態、跟社會有衝撞，所以我想做比較新、有報導、有

田野的題目，改成財經副刊。我報導了當時台灣私營遊覽車「野雞車」的營運

生態；做了台灣地下期貨公司賭局的專題。這些大題目，常常一做做到七、八

篇整版，那時代做沒人做過的新東西很普遍，什麼都想突破。因為副刊做得很

熱鬧，報社就問我如果要做彩色版，應該增加什麼內容？我就建議做「影視娛

樂版」。那時還沒有揭人隱私的八卦，所有影視版內容都是電影、唱片公司提供

材料，寫明星、歌星的故事，所以帶有很強的文宣性質。可是我受好萊塢《綜

藝》（Variety）雜誌的影響，覺得該做影視的產業報紙，來搞清楚台北首輪賣給
中南部二輪的中盤片商的計算方式；做每週台北戲院的票房行情表；每個明星拍

電影、出唱片、拍廣告等等的行情；也做當時剛冒出來的錄影帶租售市場的新

片情報。我當然也想知道電影工業有什麼結構性的變動可以報導，當時還沒有

台灣新電影，但香港新浪潮剛冒起，我就趁他們路過台灣時，訪問徐克等人，

介紹香港新浪潮從電視、電影到對工業的影響。當時台灣產業有非常多特色，

沒花力氣很難搞懂，我希望能挖掘這類沒被報導過的事。那個時代、社會歡迎

所有的創舉，我做這些都沒有前例，報社、老闆、總編輯也沒人攔我。

1981年，我是本省人，但被《中國時報》派去做《時報周刊》總編輯，也是比
較特別的事。當時國民黨掌權者除了對言論嚴加看管，對人的身家背景，在初

期做到某個程度無所謂，但到下個階段就開始有所謂了，所以我當上總編輯後，

去印刷廠，工人還為此放鞭炮慶祝。兩大報雖然在言論的某個領域裡，對當時

政府有一點點的批判和制衡能力，但畢竟兩報創辦人都是國民黨中常委，在這

前提下，報紙能做的事有一定的範圍。《時報周刊》做了一段時間，應余紀忠先

生請託，我就飛去美國做《美洲中國時報》了。到了1983年，雖然《美洲中國
時報》曾對聯合報系的《世界日報》有競爭力跟威脅，但後來碰到1984年中華
人民共和國第一次參加洛杉磯奧運會，美國的華僑非常興奮，為了響應讀者的

心情，《美洲中國時報》花了很大篇幅報導奧運以及中國大陸在奧運的成績，但

這些內容傳回國內，就被說「《中國時報》一窩子共產黨」在美國亂搞。因這緣

故，余老闆1984年在壓力下把報紙停掉，他自己也在美國流浪一年多才敢回台

下左圖─

〈鍾肇政、許信良、林二、

鳳飛飛談：通俗歌曲的民族

化〉，聯合副刊「第三類接觸」，

1978.08.18

下右圖─

〈楊牧與胡茵夢談：中國電影

有沒有希望？〉，聯合副刊「第

三類接觸」，1978.08.03
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主、談歷史，這些解釋都有可能跟官方的解釋衝突。這邊說個小故事，到1970
年代初才開始有跑到外面的文革倖存者，當中有人開始寫作、敘述文革經驗，

有阿老的《腳印》、凌耿的《天讎──一個中國青年的自述》。而陳若曦的《尹縣

長》藝術成就比較高，不只轟動台灣更轟動全世界，所以各國都出了譯本。那

時代的副刊主編對國際訊息非常敏感，所以瘂弦在1978年《尹縣長》英文版出
版前夕就拿到小說的序，要搶在英文版上市之前登出。當瘂弦看完中譯稿，按

他工作的邏輯或習慣有一些刪減跟更改，刪了一句引述自張系國的話，「台灣

政府對言論的控制跟他對岸的敵人是一樣的」，這段話的引述在序的前後文之下

也是對的，意思是說在台灣，創作者也有他的艱難之處。但我看了之後感到不

妥，說這是全世界的大事，不能這樣處理，寧可不登，要登就全文照登，不然

過兩天全世界都會看到與這不同的版本。瘂弦先生也同意我的想法。可是這在

那時代是很危險的，他非常猶豫，在辦公室踱步考慮整晚後決定全文刊登。之

後，他打電話回家給太太打包些行李，因為不知道明天會不會就被約談。

當時新聞以外的所有題目都在副刊，副刊內容不可預測。副刊在瘂弦跟高信疆

之前是工作靜態的文學副刊，作者寫稿子來，編輯挑出要刊登的詩、散文或小

說。但到了1970末、1980年代初，新家庭數和報份增加，社會議題也在爆發，
各種題目都衝擊你的知識領域與觀看視野。報紙的副刊覺得所有社會動態都是

他們的範圍，所以高信疆會做像洪通、陳達，創造各式各樣與社會衝撞的題

目。當時瘂弦創造了「第三類接觸」的概念，就是把完全跨領域，在你認知當

中不可能會坐在一起對話的兩個人設計在一起談同個題目，譬如找許信良和鳳飛

飛談流行歌曲、找楊牧和胡茵夢談電影。你可以看出他們想把傳統藝文題目社

會化、人工碰撞的企圖。1979年，我被報社派去做萬象版主編，但我對這工作
沒有很喜歡，那時我也大學畢業了，很想用到我自己的訓練，所以最後我離開

陳若曦，《The Execution of 
Mayor Yin》（尹縣長）英譯本
書封，1978（英譯本書封典藏
者：中華民國筆會。數位物件

典藏者：中央研究院數位文化

中 心。CC BY−NC−ND 3.0 
TW。發佈於《開放博物館》）

《聯合報》，任職《中國時報》系統的《工商時報》編副刊。《中國時報》所有人

都知道我原來是他們重要的對手，各種工作都希望我參與，所以再來我又看到

《人間副刊》高信疆的工作情境。他是個更強烈想要「攪動社會的人」，不能甘

心出了一篇文章是社會沒反應的，他如果對某個東西有他自己的認同，就要排

山倒海非做到震撼社會不可。瘂弦、高信疆兩個人格獨特的編輯的對抗，以及

兩報不分軒輊的資本、資源、國際聯繫，這個黃金時期從1970末一直到1990
年代初，台灣各種刊物、黨外雜誌出來分掉各式各樣的議題後，副刊才開始沒

那麼要緊。

1979年底我到了《工商時報》副刊，雖然是財經報紙，但那時是個文藝副刊；
另一方《經濟日報》的副刊是類似財經小品、管理的文章。但因為我有兩大報

副刊的洗禮，覺得要動態、跟社會有衝撞，所以我想做比較新、有報導、有

田野的題目，改成財經副刊。我報導了當時台灣私營遊覽車「野雞車」的營運

生態；做了台灣地下期貨公司賭局的專題。這些大題目，常常一做做到七、八

篇整版，那時代做沒人做過的新東西很普遍，什麼都想突破。因為副刊做得很

熱鬧，報社就問我如果要做彩色版，應該增加什麼內容？我就建議做「影視娛

樂版」。那時還沒有揭人隱私的八卦，所有影視版內容都是電影、唱片公司提供

材料，寫明星、歌星的故事，所以帶有很強的文宣性質。可是我受好萊塢《綜

藝》（Variety）雜誌的影響，覺得該做影視的產業報紙，來搞清楚台北首輪賣給
中南部二輪的中盤片商的計算方式；做每週台北戲院的票房行情表；每個明星拍

電影、出唱片、拍廣告等等的行情；也做當時剛冒出來的錄影帶租售市場的新

片情報。我當然也想知道電影工業有什麼結構性的變動可以報導，當時還沒有

台灣新電影，但香港新浪潮剛冒起，我就趁他們路過台灣時，訪問徐克等人，

介紹香港新浪潮從電視、電影到對工業的影響。當時台灣產業有非常多特色，

沒花力氣很難搞懂，我希望能挖掘這類沒被報導過的事。那個時代、社會歡迎

所有的創舉，我做這些都沒有前例，報社、老闆、總編輯也沒人攔我。

1981年，我是本省人，但被《中國時報》派去做《時報周刊》總編輯，也是比
較特別的事。當時國民黨掌權者除了對言論嚴加看管，對人的身家背景，在初

期做到某個程度無所謂，但到下個階段就開始有所謂了，所以我當上總編輯後，

去印刷廠，工人還為此放鞭炮慶祝。兩大報雖然在言論的某個領域裡，對當時

政府有一點點的批判和制衡能力，但畢竟兩報創辦人都是國民黨中常委，在這

前提下，報紙能做的事有一定的範圍。《時報周刊》做了一段時間，應余紀忠先

生請託，我就飛去美國做《美洲中國時報》了。到了1983年，雖然《美洲中國
時報》曾對聯合報系的《世界日報》有競爭力跟威脅，但後來碰到1984年中華
人民共和國第一次參加洛杉磯奧運會，美國的華僑非常興奮，為了響應讀者的

心情，《美洲中國時報》花了很大篇幅報導奧運以及中國大陸在奧運的成績，但

這些內容傳回國內，就被說「《中國時報》一窩子共產黨」在美國亂搞。因這緣

故，余老闆1984年在壓力下把報紙停掉，他自己也在美國流浪一年多才敢回台

下左圖─

〈鍾肇政、許信良、林二、

鳳飛飛談：通俗歌曲的民族

化〉，聯合副刊「第三類接觸」，

1978.08.18

下右圖─

〈楊牧與胡茵夢談：中國電影

有沒有希望？〉，聯合副刊「第

三類接觸」，1978.08.03
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灣。這些編輯花果飄零，變成黑名單，很多人輾轉才回到台灣，而我是在報紙

結束前想回台灣就辭職了。

回台後，我試了些奇奇怪怪的職業，後來被我台中一中的學長、滾石唱片的老

闆段鍾潭找去做唱片，這是1983年的事。當時兩個創辦人段鍾沂（二毛）、段
鍾潭（三毛）都不在滾石上班，因為公司養不起老闆，我是唯一的大人。第一

個工作是羅大佑第二張唱片《未來的主人翁》。所有歌手最難做的就是第二張唱

片，因為第一張賣得好，第二張出片被要的訂單量會很大，需要判斷，因為反

應不好被退的話損傷很大。但如果出太少，結果紅了，第二階段盜版馬上就接

手了。當時，正版跟盜版的銷售量大概一比十，盜版就佔領所有夜市賣得比你

更多了，所以機會只有一次，這就是我的第一張唱片。但我其實也沒做什麼，

能做的就是「論述」。一個抗議歌手上電視綜藝節目玩遊戲也沒法玩；上電台做

個採訪播三首歌，剩下的都送審，審查不過不能公播也就沒了，所以他的部分

很難。我就想到現在也變標配，但當時沒人做的──開新片記者會，希望能一

上市就佔領報紙版面。

當時羅大佑每個行動我都有幾千、上萬字各種的 Document（檔案）。另外，
我們希望真正在台灣做第一場歌手個人演唱會，當時哪怕是紅到像鄧麗君、

鳳飛飛，也都是聯歡晚會的形式。而我們都是聽西洋音樂的人，認為有 Rock 
Concert（搖滾樂演唱會）是理所當然，所有人應該都要站著、跟著音樂跳動。
一開始光是找場地就花費不少功夫，最後決定在中華體育館後，才發現接踵而

來的困難，當時我們找不到搭舞台的服務，就找了中央電影公司的佈景組，因

為只有他們能三小時把舞台搭起來。這麼大的場地架燈光需要很多桁架，全台

我到處打聽，結果只有職業的雲門舞集有自己的桁架，不但跟他們借了鋼架，

還借了舞監幫我們。最困難是音響，除了要解決觀眾與歌手的回音秒數差，台

北沒音響公司有這麼多喇叭，後來合作的音響公司協助把台北所有音響公司的

喇叭都借來。因為所有的事務都是從頭做起，需要很大的經費，我們就去找贊

助，台灣沒人聽過、企業也不懂為何要贊助演唱會，最後是幾個外國公司贊

助，台灣的第一場演唱會就這樣辦起來了，後來也蔚為風氣。

我在滾石一年多，前後做過羅大佑、潘越雲、齊豫、李恕權，後來覺得我不適

合唱片業的工作作息就離開了。之後總有些奇怪的案子會被找去參與，比如《明

天會更好》的案子都在我當時開的「麥田咖啡館」開會。因為是一群大歌星的集

合，需要鎮得住場面的人，所以製作人其實是李壽全，寫歌譜曲的是羅大佑，

現場指揮歌手合唱的是我弟弟詹宏達，我則被三毛派去香港賣版權。後來我在

遠流很長一段時間，1990年離開時，再度被滾石的三毛邀請去做波麗佳音的總
經理。我找了倪重華做音樂總監，出了林強的《春風少年兄》、伍佰、張震的第

一張唱片、黑名單工作室的第二張唱片，開啟了台灣後來所謂的「台客搖滾」。

1982、1983年羅大佑掀起的是國語流行歌曲的新表述方式；1990年代初台語歌
則脫離了日本演歌的影響，把搖滾樂精神中跟社會對抗的音樂形式加進來。這

都只是我撞見的事，我是一個在出版上支持他們的人，不是關鍵性人物，真正

重要的推動者是像林強、黑名單工作室、陳明章等人。

我撞見副刊的黃金時期、在唱片業迎來的第一個黃金時期，而1984年我去遠
流時，出版業還在黃金時期。我對出版業的影響可能比其他行業大很多，主要

是在生產方式上，我改變了台灣出版社跟作者的契約。我去遠流時，胡適紀念

館找我是想出版胡適的作品，理由是當時胡適作品版權在遠東圖書公司手上，

那時胡適紀念館還是私人的，需要收入來源維護館舍，但卻收不到版稅。我研

究了他們的合約，是沿用上海時期張元濟跟嚴復之間的合約，在法律上其實有

點複雜，因為到底還是不是同一政治實體、合約怎麼計算等，有很多問題。我

認為很有挑戰，就把書簽下來了，這也引來我們跟遠東打了十幾年的官司，打

到胡適的著作權消失，我們兩家誰也沒贏。我因為這過時的合約有很深刻的感

觸，所以我在遠流更改出一份對作者更有保障的合約。現在看那合約，每個段

落都有要解釋清楚的小標，也可以明白是出自一位編輯之手，因為法律文件不

一定是這樣做。這份合約是如果版稅沒準時付會自動失效；不像遠東的合約是

債權跟著作權管理分開，變成對方不付版稅的債權問題因為跟授權分開，他還

可以繼續賣，而你無法終止合約。今天台灣所有出版社的合約大抵上都是我那
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「胡適作品集」書系1-37冊，胡適紀念館
授權遠流出版社印行，1986年初版；遠
流出版社提供
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灣。這些編輯花果飄零，變成黑名單，很多人輾轉才回到台灣，而我是在報紙

結束前想回台灣就辭職了。

回台後，我試了些奇奇怪怪的職業，後來被我台中一中的學長、滾石唱片的老

闆段鍾潭找去做唱片，這是1983年的事。當時兩個創辦人段鍾沂（二毛）、段
鍾潭（三毛）都不在滾石上班，因為公司養不起老闆，我是唯一的大人。第一

個工作是羅大佑第二張唱片《未來的主人翁》。所有歌手最難做的就是第二張唱

片，因為第一張賣得好，第二張出片被要的訂單量會很大，需要判斷，因為反

應不好被退的話損傷很大。但如果出太少，結果紅了，第二階段盜版馬上就接

手了。當時，正版跟盜版的銷售量大概一比十，盜版就佔領所有夜市賣得比你

更多了，所以機會只有一次，這就是我的第一張唱片。但我其實也沒做什麼，

能做的就是「論述」。一個抗議歌手上電視綜藝節目玩遊戲也沒法玩；上電台做

個採訪播三首歌，剩下的都送審，審查不過不能公播也就沒了，所以他的部分

很難。我就想到現在也變標配，但當時沒人做的──開新片記者會，希望能一

上市就佔領報紙版面。

當時羅大佑每個行動我都有幾千、上萬字各種的 Document（檔案）。另外，
我們希望真正在台灣做第一場歌手個人演唱會，當時哪怕是紅到像鄧麗君、

鳳飛飛，也都是聯歡晚會的形式。而我們都是聽西洋音樂的人，認為有 Rock 
Concert（搖滾樂演唱會）是理所當然，所有人應該都要站著、跟著音樂跳動。
一開始光是找場地就花費不少功夫，最後決定在中華體育館後，才發現接踵而

來的困難，當時我們找不到搭舞台的服務，就找了中央電影公司的佈景組，因

為只有他們能三小時把舞台搭起來。這麼大的場地架燈光需要很多桁架，全台

我到處打聽，結果只有職業的雲門舞集有自己的桁架，不但跟他們借了鋼架，

還借了舞監幫我們。最困難是音響，除了要解決觀眾與歌手的回音秒數差，台

北沒音響公司有這麼多喇叭，後來合作的音響公司協助把台北所有音響公司的

喇叭都借來。因為所有的事務都是從頭做起，需要很大的經費，我們就去找贊

助，台灣沒人聽過、企業也不懂為何要贊助演唱會，最後是幾個外國公司贊

助，台灣的第一場演唱會就這樣辦起來了，後來也蔚為風氣。

我在滾石一年多，前後做過羅大佑、潘越雲、齊豫、李恕權，後來覺得我不適

合唱片業的工作作息就離開了。之後總有些奇怪的案子會被找去參與，比如《明

天會更好》的案子都在我當時開的「麥田咖啡館」開會。因為是一群大歌星的集

合，需要鎮得住場面的人，所以製作人其實是李壽全，寫歌譜曲的是羅大佑，

現場指揮歌手合唱的是我弟弟詹宏達，我則被三毛派去香港賣版權。後來我在

遠流很長一段時間，1990年離開時，再度被滾石的三毛邀請去做波麗佳音的總
經理。我找了倪重華做音樂總監，出了林強的《春風少年兄》、伍佰、張震的第

一張唱片、黑名單工作室的第二張唱片，開啟了台灣後來所謂的「台客搖滾」。

1982、1983年羅大佑掀起的是國語流行歌曲的新表述方式；1990年代初台語歌
則脫離了日本演歌的影響，把搖滾樂精神中跟社會對抗的音樂形式加進來。這

都只是我撞見的事，我是一個在出版上支持他們的人，不是關鍵性人物，真正

重要的推動者是像林強、黑名單工作室、陳明章等人。

我撞見副刊的黃金時期、在唱片業迎來的第一個黃金時期，而1984年我去遠
流時，出版業還在黃金時期。我對出版業的影響可能比其他行業大很多，主要

是在生產方式上，我改變了台灣出版社跟作者的契約。我去遠流時，胡適紀念

館找我是想出版胡適的作品，理由是當時胡適作品版權在遠東圖書公司手上，

那時胡適紀念館還是私人的，需要收入來源維護館舍，但卻收不到版稅。我研

究了他們的合約，是沿用上海時期張元濟跟嚴復之間的合約，在法律上其實有

點複雜，因為到底還是不是同一政治實體、合約怎麼計算等，有很多問題。我

認為很有挑戰，就把書簽下來了，這也引來我們跟遠東打了十幾年的官司，打

到胡適的著作權消失，我們兩家誰也沒贏。我因為這過時的合約有很深刻的感

觸，所以我在遠流更改出一份對作者更有保障的合約。現在看那合約，每個段

落都有要解釋清楚的小標，也可以明白是出自一位編輯之手，因為法律文件不

一定是這樣做。這份合約是如果版稅沒準時付會自動失效；不像遠東的合約是

債權跟著作權管理分開，變成對方不付版稅的債權問題因為跟授權分開，他還

可以繼續賣，而你無法終止合約。今天台灣所有出版社的合約大抵上都是我那
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授權遠流出版社印行，1986年初版；遠
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個版本延伸出來的。另外一個是書系，也就是主題叢書，這改變了台灣整個出

版業的生產方式。我第一個就是《大眾心理學全集》，這不只推廣單一的書，還

推廣了一個概念、系列，用我學經濟的角度來說，就是「交易成本」的降低。

另外像是大套書的分期付款，我花了很長的時間，說服銀行把分期付款合約裡

的應付帳款做成抵押品，跟銀行把分期還沒收到的款項借出來，這是當時很少

的抽象概念。我當時設計了非常多出版形式都是後來出版產業用比較多的。 

我在遠流做到1990年，兩年後又回去做不到一年。整個台灣新電影都是我在遠
流工作時參與的，我其實沒在任何電影公司上班過，是個業餘者，跟台灣電影

的關係可能要提到我在《工商時報》介紹香港新電影，當時有一組創作人找到

我，之後我也出資協助他們拍攝《1905年的冬天》，一部前新電影時期的新電
影，導演是余為政，當時他其實是宏廣卡通公司的卡通片導演，編劇是剛從美

國回來、還沒碰過任何電影的楊德昌。因為有這經驗，電影圈朋友大概都認識

我。真正跟台灣新電影有點工作關係是從《戀戀風塵》開始。侯孝賢的《童年

往事》如今看是經典，但當時票房慘淡，讓他失去了台灣電影圈的資金支持。

我是藝文朋友裡少數平常要負市場跟生意之責的人，能幫的忙就是想可能的投資

規模和回收的可能性，以及用什麼基礎與角度和投資者解釋、說服他們投資。

左圖─

石靜文，〈焦慮的現實．割裂

的夢：從「戀戀風塵」與「恐

怖份子」談台灣新電影〉，《中

國時報》，1986.12.23

右圖─

詹宏志，〈罐裝思考：侯孝

賢經濟學〉，《商業周刊》，

1989.03.13

《戀戀風塵》電影劇照，1986

©  劉振祥攝影

1986年侯孝賢來找我，講了六個故事，面對前面的票房失利，他需要風險較
小、能東山再起的計畫，我聽下來只有《戀戀風塵》可以，因為預算容易管理，

題材也容易控制。《悲情城市》則是預算太大，當時製作條件也做不出來。他

聽我的意見先拍了《戀戀風塵》，我也第一次參與了電影工作，幫他做開鏡記者

會、寫新聞資料、聯繫國外片商。這部片在票房上是過了關的電影，所以有後

續的計畫。之後《尼羅河女兒》他想找楊林來演，但楊林屬於綜一唱片公司，

我就負責去跟著去唱片公司談這部電影的規劃跟投資。後來《悲情城市》的劇

本有出書，前面有朱天文寫的〈侯孝賢十問〉，裡面有段便是我跟綜一的老闆解

釋我心目中侯孝賢該如何經營，當時沒人能理解，我還把這些說帖寫成〈侯孝賢

經濟學〉發表在剛創刊的《商業周刊》，用今天的話就是在解釋為何莫札特比周

杰倫有更大的音樂市場，看你是要著眼國際還是本土市場，我的結論是投資侯

孝賢比成龍安全，因為各式各樣的國際市場收入都是可計算的。侯孝賢的電影

不太會賠錢，因為他在國際上已經有股力量，雖然從各個單位收入的錢都很小，

但合在一起的數量很大，是可以經營的。

「新電影宣言」發生在1987年《尼羅河女兒》上映之後，那時台灣新電影的工作
者非常低迷，被認為是票房毒藥，原來的電影圈都排斥他們；沒工作機會，也

不知前途在哪，金馬獎不理他們、政府覺得他們是找麻煩的人，因為他們電影

裡都有各種會詆毀政府的地方。當時一群新電影的同情者在楊德昌40歲生日派
對時，在他家激憤聊到想發表一個宣言來表達對這處境的不滿，希望能扭轉輿

論。可是大家各有看法，找不出共通的表述方式，所以希望我來執筆、轉呈。

當時因為父親在台中的醫院病房中，我人不在台北，是謝材俊到我家等了我一

夜，我一回台北他便以他驚人的記憶轉述前晚大家眾說紛紜的意見，謝材俊才

剛離開，我又接到電話，必須回到台中在病房陪伴父親。這份宣言是在醫院對

面一處咖啡店角落，花了約一小時完成，隔天交給謝材俊，想改再告訴我，結
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書系25《夏山學校》，1984初版；
遠流出版社提供
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個版本延伸出來的。另外一個是書系，也就是主題叢書，這改變了台灣整個出

版業的生產方式。我第一個就是《大眾心理學全集》，這不只推廣單一的書，還

推廣了一個概念、系列，用我學經濟的角度來說，就是「交易成本」的降低。

另外像是大套書的分期付款，我花了很長的時間，說服銀行把分期付款合約裡

的應付帳款做成抵押品，跟銀行把分期還沒收到的款項借出來，這是當時很少

的抽象概念。我當時設計了非常多出版形式都是後來出版產業用比較多的。 

我在遠流做到1990年，兩年後又回去做不到一年。整個台灣新電影都是我在遠
流工作時參與的，我其實沒在任何電影公司上班過，是個業餘者，跟台灣電影

的關係可能要提到我在《工商時報》介紹香港新電影，當時有一組創作人找到

我，之後我也出資協助他們拍攝《1905年的冬天》，一部前新電影時期的新電
影，導演是余為政，當時他其實是宏廣卡通公司的卡通片導演，編劇是剛從美

國回來、還沒碰過任何電影的楊德昌。因為有這經驗，電影圈朋友大概都認識

我。真正跟台灣新電影有點工作關係是從《戀戀風塵》開始。侯孝賢的《童年

往事》如今看是經典，但當時票房慘淡，讓他失去了台灣電影圈的資金支持。

我是藝文朋友裡少數平常要負市場跟生意之責的人，能幫的忙就是想可能的投資

規模和回收的可能性，以及用什麼基礎與角度和投資者解釋、說服他們投資。

左圖─

石靜文，〈焦慮的現實．割裂

的夢：從「戀戀風塵」與「恐

怖份子」談台灣新電影〉，《中

國時報》，1986.12.23

右圖─

詹宏志，〈罐裝思考：侯孝

賢經濟學〉，《商業周刊》，

1989.03.13

《戀戀風塵》電影劇照，1986
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1986年侯孝賢來找我，講了六個故事，面對前面的票房失利，他需要風險較
小、能東山再起的計畫，我聽下來只有《戀戀風塵》可以，因為預算容易管理，

題材也容易控制。《悲情城市》則是預算太大，當時製作條件也做不出來。他

聽我的意見先拍了《戀戀風塵》，我也第一次參與了電影工作，幫他做開鏡記者

會、寫新聞資料、聯繫國外片商。這部片在票房上是過了關的電影，所以有後

續的計畫。之後《尼羅河女兒》他想找楊林來演，但楊林屬於綜一唱片公司，

我就負責去跟著去唱片公司談這部電影的規劃跟投資。後來《悲情城市》的劇

本有出書，前面有朱天文寫的〈侯孝賢十問〉，裡面有段便是我跟綜一的老闆解

釋我心目中侯孝賢該如何經營，當時沒人能理解，我還把這些說帖寫成〈侯孝賢

經濟學〉發表在剛創刊的《商業周刊》，用今天的話就是在解釋為何莫札特比周

杰倫有更大的音樂市場，看你是要著眼國際還是本土市場，我的結論是投資侯

孝賢比成龍安全，因為各式各樣的國際市場收入都是可計算的。侯孝賢的電影

不太會賠錢，因為他在國際上已經有股力量，雖然從各個單位收入的錢都很小，

但合在一起的數量很大，是可以經營的。

「新電影宣言」發生在1987年《尼羅河女兒》上映之後，那時台灣新電影的工作
者非常低迷，被認為是票房毒藥，原來的電影圈都排斥他們；沒工作機會，也

不知前途在哪，金馬獎不理他們、政府覺得他們是找麻煩的人，因為他們電影

裡都有各種會詆毀政府的地方。當時一群新電影的同情者在楊德昌40歲生日派
對時，在他家激憤聊到想發表一個宣言來表達對這處境的不滿，希望能扭轉輿

論。可是大家各有看法，找不出共通的表述方式，所以希望我來執筆、轉呈。

當時因為父親在台中的醫院病房中，我人不在台北，是謝材俊到我家等了我一

夜，我一回台北他便以他驚人的記憶轉述前晚大家眾說紛紜的意見，謝材俊才

剛離開，我又接到電話，必須回到台中在病房陪伴父親。這份宣言是在醫院對

面一處咖啡店角落，花了約一小時完成，隔天交給謝材俊，想改再告訴我，結
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果拿回去大家就都簽字了，接著就找

《人間副刊》刊登。可是出乎意料，

《人間副刊》一開始不敢登，怕得罪

所有人。最後，「新電影宣言」似乎

完全照我寫的登出，底下像陳映真、

林懷民、黃春明等都簽了名；同時有

石靜文採訪另一邊人的意見寫了檢討

新電影的文章，兩邊並呈。登出後引

起軒然大波，氣氛變化很大，電影圈

有各種謠言，包含中影當時的總經理

揚言要把簽名的人通通封殺。所以宣

言對外界影響不大，但這群簽名的人

就裂分成兩種，一種是跟電影圈還有

各種工作關係，但工作機會不太多的

電影工作者，覺得宣言太激烈而影響

工作機會，想辦法劃清界線；可是對

評論者當中的某些人，認為這個宣言除了現象外什麼都沒說，太軟弱、沒有意

思，應該要有更激烈的觀點。但我認為這是位置上的不同，作為執筆者的我當

然很沮喪，沒辦法寫篇文章讓大家合起來更有力量，反而分裂了大家。外國媒

體訪問楊德昌時，他說：「�is is the beginning of the end」，結束的開始，新電
影到這就結束了。

這件事讓我強烈地感受到也許行動比文字更適合，所以後來的採訪，我都說我

沒改變台灣電影工作環境的Macro Policy（宏觀政策），我做不到；只有Micro 
Policy（微觀政策），就像是侯孝賢下部戲要如何找資金，題目變小，我就可以
想辦法。這是我真正介入電影的開始，在這之前都是很邊緣的角色，譬如幫忙

寫新聞稿、協助談判而已。所以我們後來花了一年跟邱復生談《悲情城市》的

計畫，算給他聽，說服他投資，一種勸募式的收入。首先，有別於《冬冬的假

期》在南特影展得獎才開始曝光，《悲情城市》改變了工作方法，從開拍之前就

發電影的 Production Notes給各國片商；開拍後把劇照寄給所有買過侯孝賢電影
的公司；拍戲期間邀請各國支持侯孝賢的影評人來台灣看他拍戲、寫文章。試

片時大家已經知道這部電影，縮短了購買的決策時間。第二，《悲情城市》是史

詩型的電影，可以跳脫過去的版權行情。當時我們特別成立了「電影合作社」，

原本有六部戲的計畫，但這部片一開拍，我們沒餘力照顧楊德昌，其他計畫都

延宕，楊德昌的心理上就有點委屈、不平衡，可能導致他和侯孝賢後來幾乎不

太往來的原因。

〈民國七十六年台灣電影宣言

──給另一種電影存在的空

間〉，《中國時報》第八版 人間
版，1987.01.24

「新電影宣言」出來後，一些評論者後來也批評侯孝賢新電影之死，認為他們跟

資本家、投資者有關聯。這些朋友對侯孝賢的評語大多是因為他拍了國防部政

宣片《一切為明天》。我今天想提個看法，那時代要問這些創作者是左、是右、

是統、是獨，其實很難，因為當時並沒有這個題目，「左」的概念是很少數在讀

書領域的知識份子才有的，工作者其實沒有。那工作者跟社會的關係是什麼？

我很後來才體會出來，我稱為「低角度」，也就是一個由下向上看的概念，意思

是這些工作者、每個領域的 Trailblazer（開拓者）、拓荒者，他們當時的位置跟
社會、工業的主流，其實是低對高的位置。要明白所有有地位、有錢、有權力

的人，在他們看來都一樣，不管好壞都沒有好感，都是得利者。

像新電影剛發生的時候他們都三十幾歲，在電影傳統裡是很邊緣的人，主流是丁

善璽這種能拍六千萬、八千萬的預算、拍《辛亥雙十》這種片的人。這些帶著

各種創作想法的人其實是一無所有的，要別人的施捨才有戲拍，所以他們之間

都是落難者的結合。當時楊德昌的名言「英雄拍片低成本」，這是他的位置，他

們當時也是因為能以低預算拍才得到機會，即使他們現在在國際上都是大師了，
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的公司；拍戲期間邀請各國支持侯孝賢的影評人來台灣看他拍戲、寫文章。試

片時大家已經知道這部電影，縮短了購買的決策時間。第二，《悲情城市》是史

詩型的電影，可以跳脫過去的版權行情。當時我們特別成立了「電影合作社」，

原本有六部戲的計畫，但這部片一開拍，我們沒餘力照顧楊德昌，其他計畫都

延宕，楊德昌的心理上就有點委屈、不平衡，可能導致他和侯孝賢後來幾乎不

太往來的原因。
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是統、是獨，其實很難，因為當時並沒有這個題目，「左」的概念是很少數在讀

書領域的知識份子才有的，工作者其實沒有。那工作者跟社會的關係是什麼？

我很後來才體會出來，我稱為「低角度」，也就是一個由下向上看的概念，意思
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的人，在他們看來都一樣，不管好壞都沒有好感，都是得利者。

像新電影剛發生的時候他們都三十幾歲，在電影傳統裡是很邊緣的人，主流是丁

善璽這種能拍六千萬、八千萬的預算、拍《辛亥雙十》這種片的人。這些帶著

各種創作想法的人其實是一無所有的，要別人的施捨才有戲拍，所以他們之間

都是落難者的結合。當時楊德昌的名言「英雄拍片低成本」，這是他的位置，他

們當時也是因為能以低預算拍才得到機會，即使他們現在在國際上都是大師了，
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他們當時每個拍戲的處境都是如此。所以對侯孝賢來說，我認為拍《一切為明

天》是錯的，但他需要錢，誰找他他都很高興。我認為他們在理論上的訓練沒

有能力去理解「左」或「右」。楊德昌是對社會很敏感的人，在電影上幾乎可以

把他看成是左派，但那不是他的理解，他的理解是：所有人都是不幸的，每個

人都是被社會體制逼到某個角度的人，掙脫不了你的出生、家庭、來歷──這

是楊德昌。侯孝賢連這也不是，他是對很有生命力的人充滿好奇、感興趣，這

也是為何他都要把每個角色的一生想出來，所以他是對人的構成感興趣。他們

腦中全都是畫面、鏡頭，所以他們無法被簡單歸類到哪個理論理，但我認為他

們當時對待世界都是我今天所謂「低角度」的看法，都是在那個社會裡，因為某

種期待或企圖而變成困難的人。

侯孝賢原本在傳統電影業被認為是最聰明的副導、有視覺、有景深的思考者。

在拍《風櫃來的人》以前，他是票房導演，他完全知道何時該穿插笑話、插曲，

所以他能拍《風兒踢踏踩》這類型的電影，他是有能力繼續變成票房導演的，但

當他發現新的創作意圖，他就變成那個社會、體制裡的落魄者。當時台灣拍片

主要的出資者，都跟我說侯孝賢節奏要快一點、燈要打亮一點，不要用沒人知

道的演員。他們都想倒過來勸侯孝賢可以做得更好一些，我年輕時看這些他們

提出來拯救侯孝賢的方法，都是消滅侯孝賢的方法，他如果都做了，就沒有今

天的侯孝賢了。他們對社會的理解沒辦法進入我們現在要的，因為他是站在一

個體制底層往上看的角度，所以我說這個文化現象是「低角度」。用這個角度回

來看，包括1960、1970年代的作家、唱片，在那時代，我陪羅大佑去電視台，
他要多麼卑躬屈膝，因為那是黨國體制，動不動就可以教訓你，例如當時國民

黨競選想用羅大佑的照片做宣傳的事被我拒絕了，多少力量來壓迫他。即使看

他當時大受歡迎的程度，好像有很大的知名度跟影響力，但他們看社會都是「低

角度」，都是社會體制底下的仰望者，這才能解釋他們當時做的各式各樣的決

定，但那個社會的氛圍也容納各種可能。現在倒過來，如果你有點受歡迎，是

政治、經濟要巴著你。但那個時代，任何人看起來有影響力，政治、經濟要逼

迫你，是不太一樣的。這些工作往往都是多年後回頭看才知道有價值，也沒有

人知道什麼黃金時代，都是失去後才感受到。當時我做這些事，只是因為他們

是朋友當中特別有才華的，希望有機會可以幫上一點忙。我並不知道侯孝賢跟

楊德昌會變成大師，他們只是潦倒、拍戲找資金很艱難的朋友。我做電影沒拿

過一毛錢，唯一有拿到錢的是因為侯孝賢拍《悲情城市》從海外得獎回來，邱復

生給了他一大筆獎金，他不想欠我人情，背著現金一家一家要拿給幫忙他的朋

友。我們大部分的人都是這樣的，所以那是那時代的氛圍，沒有什麼算計，因

為資源匱乏、算無可算，大家都是出自內心想幫忙。

當時做這些事、突破了某些時代的限制或者國際上有所連結，最大的感觸是因

為我對世界一無所知，不知道什麼事是可能或不可能，所以都會去做。當時我

跟國際片商打交道，都是看報紙決定這人應該有可能就寫信去了，很多時候就

真的成功了。現在是更專業分工的社會，整個網絡架構反倒都清楚了，很多人

在還沒開始做事情之前，什麼事做得到、做不到就已清楚了，去做看起來很不

可能的事的機會反而變少了。一個工作背後所做的，遠超過在電影演職人員表

上看到的。現在回頭看我也很懷念那個氛圍，大家都無私地想促成一件事的完

成。我可以理解電影這種勸募式的收入，是因為我做出版，書的收入是這種型

態，非常細瑣的、在各個領域內一點一點湊起來的。所以我覺得電影不見得是

那種排山倒海的春節大片才能賺錢。因為我的行業跟傳統電影不一樣，所以我

有機會為這種不同行業朋友的聚集，帶來各式各樣的想像。

左圖─

胡幼鳳，〈悲情城市成大器，

年代功不可沒〉，《民生報》，

1989.09.18

右圖─

《悲情城市》獲獎後《中國時報》

的全版新聞報導，1989.09.16
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他們當時每個拍戲的處境都是如此。所以對侯孝賢來說，我認為拍《一切為明

天》是錯的，但他需要錢，誰找他他都很高興。我認為他們在理論上的訓練沒

有能力去理解「左」或「右」。楊德昌是對社會很敏感的人，在電影上幾乎可以

把他看成是左派，但那不是他的理解，他的理解是：所有人都是不幸的，每個

人都是被社會體制逼到某個角度的人，掙脫不了你的出生、家庭、來歷──這

是楊德昌。侯孝賢連這也不是，他是對很有生命力的人充滿好奇、感興趣，這

也是為何他都要把每個角色的一生想出來，所以他是對人的構成感興趣。他們

腦中全都是畫面、鏡頭，所以他們無法被簡單歸類到哪個理論理，但我認為他

們當時對待世界都是我今天所謂「低角度」的看法，都是在那個社會裡，因為某

種期待或企圖而變成困難的人。

侯孝賢原本在傳統電影業被認為是最聰明的副導、有視覺、有景深的思考者。

在拍《風櫃來的人》以前，他是票房導演，他完全知道何時該穿插笑話、插曲，

所以他能拍《風兒踢踏踩》這類型的電影，他是有能力繼續變成票房導演的，但

當他發現新的創作意圖，他就變成那個社會、體制裡的落魄者。當時台灣拍片

主要的出資者，都跟我說侯孝賢節奏要快一點、燈要打亮一點，不要用沒人知

道的演員。他們都想倒過來勸侯孝賢可以做得更好一些，我年輕時看這些他們

提出來拯救侯孝賢的方法，都是消滅侯孝賢的方法，他如果都做了，就沒有今

天的侯孝賢了。他們對社會的理解沒辦法進入我們現在要的，因為他是站在一

個體制底層往上看的角度，所以我說這個文化現象是「低角度」。用這個角度回

來看，包括1960、1970年代的作家、唱片，在那時代，我陪羅大佑去電視台，
他要多麼卑躬屈膝，因為那是黨國體制，動不動就可以教訓你，例如當時國民

黨競選想用羅大佑的照片做宣傳的事被我拒絕了，多少力量來壓迫他。即使看

他當時大受歡迎的程度，好像有很大的知名度跟影響力，但他們看社會都是「低

角度」，都是社會體制底下的仰望者，這才能解釋他們當時做的各式各樣的決

定，但那個社會的氛圍也容納各種可能。現在倒過來，如果你有點受歡迎，是

政治、經濟要巴著你。但那個時代，任何人看起來有影響力，政治、經濟要逼

迫你，是不太一樣的。這些工作往往都是多年後回頭看才知道有價值，也沒有

人知道什麼黃金時代，都是失去後才感受到。當時我做這些事，只是因為他們

是朋友當中特別有才華的，希望有機會可以幫上一點忙。我並不知道侯孝賢跟

楊德昌會變成大師，他們只是潦倒、拍戲找資金很艱難的朋友。我做電影沒拿

過一毛錢，唯一有拿到錢的是因為侯孝賢拍《悲情城市》從海外得獎回來，邱復

生給了他一大筆獎金，他不想欠我人情，背著現金一家一家要拿給幫忙他的朋

友。我們大部分的人都是這樣的，所以那是那時代的氛圍，沒有什麼算計，因

為資源匱乏、算無可算，大家都是出自內心想幫忙。

當時做這些事、突破了某些時代的限制或者國際上有所連結，最大的感觸是因

為我對世界一無所知，不知道什麼事是可能或不可能，所以都會去做。當時我

跟國際片商打交道，都是看報紙決定這人應該有可能就寫信去了，很多時候就

真的成功了。現在是更專業分工的社會，整個網絡架構反倒都清楚了，很多人

在還沒開始做事情之前，什麼事做得到、做不到就已清楚了，去做看起來很不

可能的事的機會反而變少了。一個工作背後所做的，遠超過在電影演職人員表

上看到的。現在回頭看我也很懷念那個氛圍，大家都無私地想促成一件事的完

成。我可以理解電影這種勸募式的收入，是因為我做出版，書的收入是這種型

態，非常細瑣的、在各個領域內一點一點湊起來的。所以我覺得電影不見得是

那種排山倒海的春節大片才能賺錢。因為我的行業跟傳統電影不一樣，所以我

有機會為這種不同行業朋友的聚集，帶來各式各樣的想像。

左圖─

胡幼鳳，〈悲情城市成大器，

年代功不可沒〉，《民生報》，

1989.09.18

右圖─

《悲情城市》獲獎後《中國時報》

的全版新聞報導，1989.09.16
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